
非全部公務員有增薪點
楊何蓓茵昨日出席電台節目，繼續談及財政預算

案的相關措施。她表示早前和公務員開會後，大部
分人均表示理解全體公務員凍薪的決定，欣賞他們
的理解。她引述有公務員向她反映，凍薪是預料之
內；也有工會稱，此舉不會影響士氣。

對於有意見指，公務員凍薪後仍可透過增薪點加
薪，楊何蓓茵回應說，現時約四成公務員已達到職
系頂薪，不會按增薪點加人工；再者，增薪點亦非
自動加薪，主要用作激勵工作表現。她又說，公務
員要有良好的工作表現和品行，若出現違規情況，
經調查判斷違規成立後，可不給予增薪點，因此即

使有資格取得增薪點，並不代表每人都可以加薪。
她同時指出，部分職級亦非每年均有增薪點，例如
首長級人員是每兩年才有一個增薪點。

空缺與減編制是兩回事
財政預算案中亦有提出，在 2025/26 至 27/28 年

度，政府削減的經常開支由1%增加至2%。楊何蓓
茵回應說，削減2%是最低要求，各部門若有空間，
可以削減更多；至於部門內部如何削減編制，則交
由每個政策局去自行決定。

不過，楊何蓓茵坦言，空缺與減編制是兩回事，
指出有些空缺是不可不填，例如消防、官校教師
等，此等職位少一個人手便是少一個；而某些職位
空缺可透過檢討工作安排、調職、退休自然流失
等，達至減省人手。她稱每個部門的編制開支由年

初分發，遇到有空缺時，會先以合約形式聘請退休
公務員，應付日常工作；而當要削減開支時，則可
以減少。

透過自然流失減人手
楊何蓓茵續說，各部門首長會審視全部職位空

缺，按需要而決定是否要繼續招聘人手，不想輕易
放過好的人才，會繼續到大學招聘，以及向大學三

年級生發放有條件聘書，期望找到最好的人才，檢
討後繼續聘請公務員。 她又估計，私營市場或因政
府凍薪作薪酬調整參考，對於公務員凍薪，會否影
響私營市場作薪酬調整。

此外，楊何蓓茵提及，政府部門需要運用本港研發
的人工智能大模型 「HKGAI」，以協助日常工作 。
她期望，可縮短工作完成的時限，未來亦會加強對部
門管理層運用AI的培訓，推動部門善用科技。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：最
新一份財政預算案提出，政府全體人員
包括公務員在2025/26年度需要凍薪。
公務員事務局局長楊何蓓茵昨日表示，
早前和公務員開會後，大部分人對凍薪
表示理解，並稱此舉是預料之中，欣賞
他們的理解。她又明言，空缺與減編制
是兩回事，有些空缺是不可不填，例如
消防、官校教師等。她亦表示，公務員
須做很多工作，包括檢視和精簡程序、
善用科技等，才能成功減少經常開支
等。此外，她期望當局未來可運用人工
智能模型，以提高工作效率。

▲公務員事務
局局長楊何蓓茵
(中)昨日表示，
早前和公務員開
會後，大部分人
對凍薪表示理
解。 商台圖片

財政預算案提出，在2025/26至 27/28年度，政府削減的經常開支由1%增加至
2%。公務員事務局局長楊何蓓茵回應說，削減2%是最低要求，各部門若有空間，可
以削減更多。 中通社
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【香港商報訊】記者戴合聲報道：財政預算案提
出將人工智能發展為關鍵產業，亦會預留10億元設
立香港人工智能研發院。創新科技及工業局局長孫
東昨日表示，當局一方面鞏固人工智能的科學研
究，同時要拓展在各方面的應用。他希望，研發院

能有進一步突破，並繼續推動數據共享的工作，將
香港打造成國際數據港。

拓展人工智能應用
孫東昨日出席電台節目時表示，相信人工智能將

改變和重塑人類生活，特
區政府在面臨公共財政挑
戰下，仍然下決心推出舉
措，反映當局對於未來高
質量發展的責任和擔當。

孫東稱，當局設立香港
人工智能研發院，除鞏固
科學研究外，同時要拓展
應用，包括政府政務、法
律、金融、醫療、教育等
各方面。他希望，研發院
能在算法方面有進一步突
破，同時會繼續推動數據
共享的工作，將香港打造
成國際數據港。

香港生成式人工智能研發中心早前宣布，推出香
港首個人工智能大語言模型 「HKGAI V1」，涵蓋5
個系統。孫東表示，模型以香港原生數據再結合
DeepSeek，希望能應用在不同領域。他又稱，在私
隱方面，當局將公布涉及人工智能技術的開發及使
用指引。

將公布涉AI技術開發及使用指引
他又說，政府除了協助傳統工業升級轉型之外，

亦要推動新型工業發展，而去年推出的 「新型工業
加速計劃」已批出首宗申請，另有幾宗正在審批，
希望盡快批出。孫東提到，初創企業是未來香港科
技創新一個重要支柱，去年全港初創企業已增至
4700間，按年增長一成多，數量是疫情前的四倍。

孫東不諱言，如要香港建立國際創科中心，一定
要有自己的 「明星企業」，因為 「明星企業」是
「買不來」，必需要初創企業做起。他稱，當局透

過 「創科加速器先導計劃」，協助初創企業快速成
長，相信在一系列 「組合拳」下，將來香港新興工
業發展會有一個全新面貌。

孫東冀將香港打造成數據港

創新科技及工業局局長孫東表示，希望HKGAI V1能應用在不同領域。圖為
孫東早前出席香港生成式人工智能研發中心HKGAI V1大模型全球首發發布
會。 中通社

【香港商報訊】記者唐信恒報道：下星期是 「三
八婦女節」，民建聯婦女事務委員會聯合多個團體
共同倡議將保障在職婦女免受性騷擾納入企業 ESG
（環境、社會和公司治理）的重要指標之一。委員
會主席葛珮帆指，未來會約見不同相關的推動 ESG
組織與監管機構，希望他們均重視職場婦女面對之
問題。至於立法是最後手段，所有牽涉ESG的都變
成法例的要求，有一定阻力和難度。

葛珮帆表示，過去幾星期透過香港中小型企業聯
合會發放問卷給不同企業，並收到104份有效問卷。
此外，也向婦女僱員發出問卷，收回 311 份有效問
卷。企業方面，45%稱有訂立 「性騷擾指引聲明」，
32.7% 「沒有」和22.1% 「不清楚」。

逾半企業未訂「性騷擾指引聲明」
她認為，超過一半企業沒有訂立 「性騷擾指引聲

明」是不理想。至於 96.2%受訪企業或管理人員認
知，公司規模無論大小都應一律受到《性別歧視條
例》規管，但超過9成僱主是沒有接受過相關培訓，
同時只有約65%僱主是有充分信心掌握有關職場性騷

擾定義與行為。
女性僱員方面，64.6%表示沒有遇過職場性騷擾，

但超過3成有遇過，包括18.4%和身體接觸有關，如輕
拍、捏、強吻等；18.8%涉及非言語暗示如被人色迷
迷的看着；另有19.9%涉及言語、文字和電子信息，
如發 「鹹濕笑話」或發身體部位相關的照片及信息
等；8.7%是感到不安的環境下，用手機展示淫穢照
片。當中60.6%遇到性騷擾女士沒
有處理，分別有27.5%覺得屬常見
情況不處理，另有25%不想令情況
變壞或令關係惡化，17.5%認為處
理沒有幫助，各有5%不清楚投訴
途徑與害怕失去工作，2.5%認為投
訴程序繁複。

平機會：僱員犯錯
等同僱主犯錯

平等機會委員會行政總監（營
運）朱祟文稱，研究結果與會方
多年來進行的相若，當中的重點

是性騷擾這問題在職場存在，並可說是嚴重。他續
稱，公司接獲有人舉報後沒有處理是很大問題，因
法例上有轉承責任概念，即假如有人觸犯《性別歧
視條例》，包括性騷擾，僱員犯錯等同僱主犯錯，
法例想逼公司做事，需要有政策去改善，而唯一可
解脫轉承責任方法，就是進行一些合理切實可行措
施。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：歌手方大同上
月21日離世，據悉他生前曾受俗稱 「爆肺」的氣胸
影響，數度住院。香港胸肺基金會主席古惠珊指，
氣胸有致命風險，吸煙及身材高瘦人士較高危，並
希望公眾提高對肺病的認知。

肺炎屬肺病中死亡人數最多
香港胸肺基金會、香港胸肺學會，以及美國胸肺

學院港澳分會，昨日公布一項關於肺病的調查，顯
示大眾低估了肺炎的致命風險，對死亡率極高的肺
纖維化認知不足。為了解大眾對常見肺病的認知情
況，香港胸肺基金會、香港胸肺學會及美國胸肺學
院(港澳分會)上月進行 「肺病的事實與謬誤」調查，
成功訪問了1044人。

古惠珊醫生指，調查顯示，僅25.2%知道肺炎是肺
疾中最致命的疾病。公眾對會引起肺炎的肺炎球菌
亦認知不足。29%以為年輕及健康狀況良好，就不會
感染肺炎球菌。

全港最致命癌症是肺癌
香港胸肺學會會長倪珍莉醫生表示，慢阻肺病是

全球第四大死因，調查顯示大眾對此認知不足。長
期咳嗽、咳痰和呼吸困難都是慢阻肺病的典型症
狀，但61.1%誤把不相關的胸痛當作慢阻肺病病徵。
她強調，慢阻肺病是一種不能逆轉並會持續惡化的

呼吸道阻塞性肺病，危及生命。
美國胸肺學院(港澳分會)會長楊耀昌醫生表示，肺

纖維化是嚴重的肺疾，死亡率很高。但調查發現逾
六成人對它的起因、診斷、治療都不甚了解。公眾
對於肺病有很多謬誤，47.2%誤以為大腸癌或肝癌是
全港最致命的癌症，其實是肺癌。

方大同多次氣胸入院高瘦人士風險高
就方大同曾因氣胸（俗稱爆肺）多次入院。古惠

珊解釋，氣胸是有氣體積聚在肺部與胸壁之間的胸
膜腔，氣體會擠壓肺部，導致胸痛、換氣不足及呼
吸困難等，有致命風險，有吸煙及身材高瘦人士較
高危，因為他們成長時肺長得很快，有些地方薄
了，所以容易 「爆肺」。

倪珍莉則稱，氣胸大部分病徵非常明顯，通常包
括氣喘、突然一邊胸口痛等，患者若及時到醫院治
理，可大大減低生命危險。她補充，不論 「原發
性」或 「繼發性」氣胸，都很大機會復發，故醫生
通常會以手術、讓病人戒煙、治療病人自身其他肺
病等方法處理。

【香港商報訊】記者萬家成報道：新一份財政預
算案提出檢視新發展區區域供冷系統，估計可節省
不少於400億元的工程開支。環境及生態局局長謝
展寰昨日在網誌表示，現時除了使用中的啟德區域
供冷系統，東涌和古洞北新發展區的區域供冷系統
正在建設中，而洪水橋／廈村和新田科技城新發展
區的區域供冷系統的工程則還是在初始或規劃階
段。特別是洪水橋／廈村和新田科技城的區域供冷
系統，按目前規劃將會是本港最大規模的區域供冷
系統，政府工程費用達數百億元。

謝展寰表示，在去年第四季已要求人員檢視在這
兩個新發展區提供區域供冷系統的規模、優次和推
進模式，將政府工程縮減至絕對必要的範圍，務求
更具成本效益地配合當區發展。檢視還在進行中，
但初步估計可節省不少於 400 億元的政府工程開
支。他和部門人員會在第二季向立法會環境事務委
員會報告檢視結果。

他又指，區域供冷系統有着成本效益的優勢，應該
是一盤有潛力的生意，而政府率先在發展區建設和營
運區域供冷系統，已起示範作用和印證區域供冷系統
的可行性，認為是時候打破以往做法，探討更好的方
式來建設和營運未來新發展區的區域供冷系統。

民建聯婦女事務委員會主席葛珮帆指，很多婦女在職場上仍面對性騷
擾問題。
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楊何蓓茵指公務員理解凍薪
善用科技減開支 運用AI提高效率

職場女性遭遇性騷擾六成息事寧人

調查：大部分市民低估肺炎致命風險

香港胸肺基金會、香港胸肺學會，以及美國胸肺學
院港澳分會，昨日公布一項關於肺病的調查，顯示大
眾低估了肺炎的致命風險。 記者 崔俊良攝

恐龍會客室兩月
逾4萬人次參觀

【香港商報訊】記者周偉立報道：發展局局長甯漢
豪昨日在網誌中表示，本港首次發現恐龍化石成為全
城熱話，公眾對這次發現感到非常雀躍。香港文物探
知館為此特別在庭院設置 「恐龍會客室」，以嶄新方
式為市民和遊客帶來非一般的 「探古」體驗，包括可
近距離觀看專家和工作人員清修恐龍化石。在這短短
的兩個月，已吸引超過四萬人次參觀。

甯漢豪表示，基於這次重大發現，古蹟辦在建築
署大力支持下，在香港文物探知館庭院搭建設備齊
全的 「恐龍會客室」。 「恐龍會客室」帶領市民穿
越時空，回到距今約一億四千五百萬至六千六百萬
年前的白堊紀時期，當時正值恐龍的繁盛時期。

周末及公眾假期提供免費導賞
為配合恐龍化石展示， 「恐龍會客室」和香港文

物探知館的周邊設計別出心裁。古蹟辦特意邀請本
地古生物復原畫師，在古脊椎所專家的指導下，創
作與赤洲恐龍化石年代相近的中國恐龍復原圖和足
迹，以及白堊紀全景圖，點綴 「恐龍會客室」和香
港文物探知館庭院的玻璃幕牆。此外，古蹟辦與本
地繪畫師聯手創作貓館長與恐龍，以及恐龍化石插
圖，並推出以恐龍為主題的紀念品，例如利是封、
襟章、匙扣等。

「恐龍會客室」設有團體預約導賞服務，並在周
末及公眾假期提供公眾導賞服務，費用全免。為增
進公眾及學生對古生物的認識和興趣，古蹟辦與漁
護署已開展九場恐龍及古生物公眾講座、中小學到
校科普活動和一系列有趣的工作坊，例如 「手繪恐
龍圖案曲奇」工作坊、 「古生物大觀園」手工藝工
作坊和 「化石小偵探」古生物工作坊。

叫停400億元區域供冷系統
謝展寰：探討更好方式建設


